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成長過程一路順利，還穿上白袍當醫師，眾人口中「好命」的小

孩，應該指的就是我這一種人。平順而單純的生活，促使我對社會

百態的好奇和嘗試，我曾經一度天真的以為，天底下最好的職業是

黑道，感恩生命的引領，進入慈濟醫院工作，讓我學會不同的思考

方式，生命的歷程也開始不同。否則，也許終其一生，我就只是一

個懂開刀的人而已。

結束在長庚醫院神經外科專科醫師訓練後，我曾經在南部的某家

醫院執業一段時間，純樸的鄉下地方，充滿著許多「新鮮而誘人」

的第一次等著我開發。在那裡，菸、酒、檳榔與粉味一應俱全，還

記得我曾跟著黑道老大到一家餐廳吃霸王餐，一群人不但不付錢，

還把老板叫出來，問他「吃完這餐，還要送什麼給我們？」

我還曾在值急診班時被老大叫出去喝酒，被交代的小弟拿著槍站

在急診門口，威嚇所有救護車把急症病人轉走，讓我順利脫身。當

時有酒國名花左擁右抱，這樣的日子曾經被我以為是前所未有的快

樂。當時只覺得，這樣的生活沒有壓力與負擔，當黑道真是天底下

最好的職業。

事實卻是，熱鬧後的空虛啃蝕著我，一旦一日無酒就無所事事，

一個禮拜醉五天，整個人像吹氣一樣胖起來，尿酸高到我全身關節

都痛，身體的戕害日益嚴重，看診的時候，病人唉唉叫，他叫、我

也叫，兩人唉在一起，都快分不出那個是醫師、那個是病人了。

這樣「匪類」的生活過了一段時間，加上鄉下地方的醫院神經外

皈依

歸醫
文／江俊廷  臺中慈濟醫院神經外科主治醫師
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科只有我一個醫師，還是覺得學習、成長有限，於是，臺中慈院啟

業時，決定回到中部的故鄉。

在成為慈濟志業體的一員之前，對慈濟的印象就是「很多阿姨、

阿嬤參加的團體」，初來乍到，也多少參加一些活動，後來發現受

證同仁明顯改變，去年自己也加入培訓，從精彩的課程中，得到很

多體會，最大的改變是學會了反省與感恩。

慈濟說不完的感人故事，總在我的內心激盪，因此而萌生懺悔，

很多院內同仁、志工都聽過我那些懺悔的故事，但是我依然隨著時

間而時起時落，無明也常常考驗著我，常會不解「為什麼別人都不

知道我？」「生命的意義究竟在那裡？」「還能堅持多久？」有時

連自己都忍不住懷疑。

直到四月初，一幅來自患者的贈畫，像一大盆清涼水當頭澆下來，

我突然明白，「除了當一個開刀的外科醫師，還有很多事可以做。」

這幅畫的作者，是我四年前的患者。二○○七年時，她還是個在唸

國中二年級的小妹妹，由媽媽騎機車載她回家，途中先被路邊突如

其來打開的車門撞飛出去，又遭後方的貨車攔腰輾過，緊急送到急

診室時，人還清醒，雙腳還能抽動，但是力量漸漸變弱，進手術室

開急診刀時，雙腳已經完全沒有力量。

從病程變化的跡象判斷，小妹妹被車子壓過去傷到了脊椎，當時

估計如果搶救速度夠快，也許還有進步的機會，但不敢讓家人抱有

太大希望，只保守回答有可能全癱，最好的結果是一輩子拿拐杖走

路。女孩的爸爸同意拚拚看，想不到，手術後第三天，腳就會抽動、

▌江俊廷醫師加入

慈濟醫院後，積極

參與往診、關懷老

弱，找到以往未曾

有過的行醫價值。

攝影 /梁恩馨 
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一個月後，她像個機器人可以自己站起來，小妹妹休學一年全力復

健後，再復學唸商業設計，目前已是高二學生，當年的意外，只剩

下手術的傷口。

小妹妹生平第一個得的獎，是「全國學生美術比賽臺中縣初賽」

佳作，她把得獎的畫轉贈給我，感謝我是她的貴人；其實在我最無

明的時候，她不知道這幅畫給我的影響力有多大，我說，「你才是

我的貴人」。我好感動，感動的不是她花了多少時間畫這幅畫，而

是她跟這幅畫要跟我講的事——本來小妹妹可能終其一生要癱瘓坐

輪椅，結果患者不但站起來還畫了這幅畫，給我的體會是「小妹妹

雖然當年跌了一跤，可是她知道要把握生命，就還能再發光發熱！」

反躬自省，當下發現生命的意義不是能穿多高貴的衣服、享用多精

緻的美食，坐多大的位子，而是能做多少事、能付出多少。

從小妹妹身上，我發現「自己還有用！應該要把可以做的事再多

發揮。」  
最近，證嚴上人獲選全球百大名人，還被外國媒體尊為「聖人」，

讓我覺得實至名歸。但上人不去領獎，因為他說「這是所有慈濟人

成就的榮耀」這份了不起的胸襟，讓我十分感動。

這件事讓我聯想到，患者贈畫給我，是因為我名字放在主治醫師

上，但成就醫療的背後，還有麻醉、加護病房、開刀房及復健與護

理團隊等許多無名英雄，如果他們知道小妹妹今天恢復得那麼好，

▌江醫師開刀救回的

紀宛廷小妹妹（右三）

已經亭亭玉立，她將

自己第一幅得獎畫作

送給江醫師，感恩醫

師當她生命中的貴人，

讓江俊廷醫師當下發

現生命的意義。攝影

／曾秀英
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還送來一幅得獎的畫，應該也可以給他們很大的感動。

那段與黑道為伍的日子，如今再回頭看，還是覺得好荒唐，像夢

一般的不真實。要不是進入慈濟工作，有這樣美善的環境改變我的

思維，我可能就只是一個會開刀的醫師，收到贈畫只是用來炫耀自

己的醫術多棒、多受患者歡迎……雖然當初培訓慈誠，也是看到很

多同仁都有那張「證照」，存著我也一定要有的心情接受培訓，但

真正上過課程，尤其是參加義診、當志工的時候，沒有領薪水，但

是自己甘願去做，日子真的很不一樣，而這一路走來，也讓我終於

找到了今日懂得感恩的自己，真的很快樂，也踏實走在行醫之路上，

這樣，才真的變成一個好命的小孩了吧。

▌脫離黑道走入行醫的真實之

路，江俊廷醫師期許自己不再

是只會開刀的醫師，而是終於

找到懂得感恩的自己。攝影 /

陳和石

▌ 江 俊 廷 醫 師 醫 術

精湛，他在神經疼痛

的會議上執刀示範並

說明羅氏疼痛治療術

（Racz procedure）。

攝影 /曾秀英


